



SAN FERNANDO



Boletín de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando Nº 20
Madrid, junio 2024

Boletín semestral de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando.

Secretaría: Telf.: 644 494 834. E-mail: morasolde@gmail.com //www.realhermandadcaballerosdesanfernando.com

Realiza: Consejo de Redacción // Edita: Junta de Gobierno de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando.

FESTIVIDAD DE NUESTRO SANTO PATRÓN

Por Alfonso Mora Palazón. Redactor del Boletín y Caballero de San Fernando.

Madrid, 30 de mayo de 2024.



Una vez mas, nos reunió la imagen de nuestro Santo Patrón en su capilla de la Cripta de la SIC. de la Almudena, con el ofrecimiento ante su altar de un centro de flores portado por dos Damas de la Real Hermandad. El Presidente, Ilmo. Sr. D. Manuel Ladrón de Guevara e Isasa, leyó la siguiente oración dedicada al Santo:

Mi Señor San Fernando, Caballero de Cristo y Rey de España, símbolo de nuestra raza, que supiste juntar la fortaleza de Rey, el valor del guerrero y la austera piedad del cruzado, mereciendo de los hombres reverencia, respeto y sumisión, y de Dios el ser contado entre sus mas fieles servidores.

Por mediación de Santa María, Virgen de los Reyes, cuya imagen siempre llevaste contigo, alcancemos de Dios: acierto en nuestros deberes profesionales, firmeza y voluntad en nuestros actos de servicio y un recio espíritu de fe en Cristo, para que, imitándote en el servicio de Dios y de la Patria, alcancemos la victoria del cristiano en los Cielos.

Acto seguido impuso el Lazo de Dama a la Ilma. Sra. Dña. María Ángeles Cabellos Cantarero.

Con anterioridad oficiaría la Santa Misa el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo (Emérito del Callao, Perú), D. José Luis del Palacio Pérez-Medel, quien concelebró con el Muy Ilustre Deán del Cabildo Metropolitano y titular de la Parroquia de la Almudena, D. Jorge Ávila Mejía y con el Ilmo. Rvdo. D. José Antonio Hernández Vázquez, Caballero de la Real Hermandad. En la homilía se escucharon palabras de alabanza a las virtudes que adornaron a San Fernando.

Terminó la festividad con una cena de confraternidad.



PARA RECORDAR...**EXCEPCIONAL REPORTAJE AUDIOVISUAL DEL LXIII CAPÍTULO GENERAL, AÑO 2005, de la R.H. de Caballeros de San Fernando.**

Por Alfonso Mora Palazón. Caballero de la Real Hermandad de San Fernando.

Presentamos en esta reseña el contenido del reportaje audiovisual de la celebración del LXIII Capítulo General de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando, acaecido el día 25 de noviembre de 2005. En este año con especial brillantez y solemnidad ya que ingresaba Su Eminencia Reverendísima, **Don Antonio María Rouco Varela**, Cardenal Arzobispo de Madrid, que había aceptado su nombramiento como *CARDENAL PROTECTOR DE LA REAL HERMANDAD*.

* Dicho reportaje puede verse en la página web: www.realhermandadcaballerosdesanfernando.com. de tu ordenador, en el apartado de **Actividades (Boletín n.º 20)**

* Copiamos seguidamente el reportaje que, de este acontecimiento, escribió en su libro **“Historia de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando”** nuestro Presidente, Ilmo. Sr. D. Manuel Ladrón de Guevara e Isasa.

...Ofició la ceremonia religiosa en el Altar Mayor de la Cripta de la Catedral de la Almudena el Señor Cardenal y fue concelebrada por Monseñor D. Antonio Astillero Bastante, Deán de la SIC. y Gran Caballero de San Fernando.

El Capítulo se inició con el juramento e imposición de la Medalla y el Manto Capítular a 16 Caballeros y 1 Dama, entre los que se encontraban, además del oficiante ya citado, los Excelentísimos Señores: Almirante Don Antonio González-Aller Suevos, Jefe del Cuarto Militar de S.M. El Rey, Don Rafael Calvo Ortega, Ex Ministro del Gobierno de España y Don Miguel Ángel Velarde y Ruiz de Cenozo, Embajador de España.

Asistieron al acto representaciones de 11 corporaciones que con su presencia contribuyeron a que la ceremonia alcanzara una solemnidad especial. Finalizaron los actos religiosos con la ofrenda de las Candelas en la Capilla de San Fernando, ante la Imagen del Santo Patrón de la Real Hermandad.

*A continuación se celebró una cena en honor de los nuevos Caballeros y Dama, en el Restaurante Mayte Commodore, al final de la cual el presidente, Excmo. Sr. D. Feliciano Calvo González, entregó los Diplomas acreditativos a los nuevos Caballeros y Dama, haciendo especial distinción en la entrega del **Título de Cardenal Protector** al Excmo. y Emmo. Sr. Cardenal Don Antonio María Rouco Varela.*

**FEDERICO COULLAUT-VARELA Y SU CONTRATO CON LA REAL HERMANDAD DE CABALLEROS DE SAN FERNANDO, PARA LA REALIZACIÓN DE LA IMAGEN DEL SANTO.**

Por Alfonso Mora Palazón, Caballero de la Real Hermandad de San Fernando.

En el Boletín n.º 2, de junio de 2015, con el epígrafe *“Iconografía de San Fernando”*, se hace referencia a la talla de San Fernando situada en la capilla que lleva su nombre y que además tenemos el privilegio de que sea la del Sagrario, en la Cripta de la SIC. de Madrid.

En ese artículo, con datos recogidos del libro *“Historia de la Real Hermandad de Caballeros de San Fernando”*, del Ilmo. Sr. D. Manuel Ladrón de Guevara, se cita al insigne escultor D. Federico Coullaut-Varela, quien realizara en barro la escultura que más tarde D. Francisco Lasso Morales tallara en madera y que fuera decorada por D. Enrique Jimeno Monrabal. La corona y aureola son de la firma Plata y Bronces S.A. y el lapidario R. Bautista. Todo ello en sus talleres de Madrid.

Pues bien, ahora hemos tenido la suerte de tener en nuestras manos el contrato del encargo que el Fundador de nuestra querida Real Hermandad, Ilmo. Sr. D. Fernando Puell Sancho, firmó con D. Federico Coullaut-Varela el 28 de noviembre de 1949. Gracias al archivo del hijo de éste, D. Federico Coullaut-Varela Terroba.

El texto del contrato, que transcribo por la mala calidad del original, dice así:

A QUÉ HABRÁ DE AJUSTARSE EL ESCULTOR, DON FEDERICO COULLAUT-VARELA MENDICUTIA, EN LA REALIZACIÓN DE LA IMAGEN DEL REY SAN FERNANDO, POR ENCARGO Y BAJO LA DIRECCIÓN DE LA HERMANDAD DE CABALLEROS DE SAN FERNANDO, EN MADRID.

1º - La imagen del Rey San Fernando se representará sentada en un amplio trono cubierto por rica tela atada por sus cordones. Teniendo en cuenta el regio carácter de la figura, ésta se hará con una suntuosa representación que se acusará en la fina talla de todo su ornato.

2º - Dicha figura responderá a estas dos características predominantes: Como Santo, ostentará la cruz en actitud de ofrenda. Y como Rey Guerrero, diplomático y defensor de la Fé católica, la espada dorada, símbolo firme de su realeza y poderío.

3º - La cabeza no estará excesivamente inclinada hacia adelante, con el fin de que, cuando vaya en procesión, se vea su cara desde cualquier punto de vista. El noble gesto de su rostro perfecto y vigoroso, será exponente de su fé absoluta y tendrá una expresión atractiva y arrebatadora al manifestar una espiritualidad, una fortaleza y una acción en potencia que acusen maravillosamente su elevada santidad.

4º - La actitud de la figura del Rey San Fernando, plena de gloria y majestad, con toda su magnificencia y elegancia, representará también un hombre lleno de salud, energía y fortaleza en la plenitud de su vida, con una agilidad de movimientos llenos de distinción y gentileza, que debe de ser representado como dicen las crónicas *"ca era mui fermoso ome de color en todo el cuerpo, ey apuesto et mui bien faccionado et de muy alta estatura"*, por ello el color de su cara será moreno con el fin de evitar que una iluminación muy intensa decolore su rostro de hombre guerrero y santo.

5º - La imagen será algo mayor que el natural y en su trono, con una altura de un metro y ochenta centímetros, desde la planta de los pies a la figura (sin incluir el almohadón) hasta la parte superior de la cabeza.

6º - Toda ella estará tallada de pino de primera calidad, seca, limpia y sin nudos. Los cuarteles y los dibujos del manto y el resto de las ves... [aquí queda interrumpido el texto de este punto y continua a la mitad del 7º...](#) no de veintitrés quilates y sobre él, realizar el estofado y policromado con las pinturas de mejor calidad y bruñidas en oro fino aquellas partes que lo requieran; y las franjas, borduras, etc. así como la corona, la espada y un cinto arrollado, se decorarán con piedras falsas de finos colores.

8º - Con el fin de que en su día se pueda sustituir la corona, la cruz que lleva en la mano y la espada, por otras de mayor riqueza a base de metales nobles y piedras preciosas; dichas tres piezas irán sobrepuestas a la imagen con un eficaz sistema sistema de sujeción a la misma, a fin de que por el movimiento propio de la imagen cuando sea llevada procesionalmente, no se caigan ni se desprendan, del lugar en que están colocadas.

9º - La corona será de metal con baño de oro fino y piedras falsas de finos colores. La cruz y la espada al estilo propio de las del siglo XIII.

10º - Para el debido estudio de la imagen a realizar se tendrá en cuenta que el emplazamiento definitivo estará situado a una altura de mas de cuatro metros.

11º - Antes de pasar a la talla de madera, se hará un modelo en grande en barro de tamaño exactamente igual al de la imagen, el cual no será vaciado en escayola hasta después de ser sometido obligatoriamente al examen de la Junta de Gobierno de la Hermandad y personas técnicas o especializadas que las representen, en las que el escultor oirá sus autorizadas opiniones y si encontrasen algún detalle o configuración del modelo al que pusieran algún reparo, previo un cambio de impresiones se intentará un acuerdo y si así no fuera, será aceptada como definitiva la decisión dada en este sentido por el Presidente de dicha Hermandad.

12º - Toda la decoración de la imagen y sus detalles complementarios, serán estudiados cuidadosamente y ajustados en un todo al estudio propio y recargado del siglo XIII.



Mi padre, Federico, con la estatua de San Fernando, en su estudio

Madrid, 28 de Noviembre de 1.949

Fernando Tuel Sanchez

F. Coullaut-Varela

HOMENAJEADO nuestro querido Hermano en San Fernando, Ilmo. Sr. D. Luis Miguel Aparisi Laporta.



En el antiguo Palacio de Correos, sede de la Comunidad Autónoma de Madrid, se celebró con gran solemnidad la festividad del 2 de Mayo. Se entregaron los premios a las personas merecedoras de tal distinción, con la **“Cruz de la Orden del 2 de Mayo”** y se nombró también a una veintena de venerables personas fallecidas en el año. De entre ellas, a nuestro querido Hermano en San Fernando, Ilmo. Sr. D. Luis Miguel Aparisi Laporta. Recordarán nuestros lectores la necrológica que se hacía de su persona, en el Boletín anterior.

EL BATALLÓN DE ZAPADORES XII, HONRA A NUESTRA IMAGEN DE SAN FERNANDO, en la Cripta de la SIC. de la Almudena.

Por Alfonso Mora Palazón. Caballero de la Real Hermandad de San Fernando.

Para el pasado día 24 de mayo anunció su visita a la Cripta de la SIC. de la Almudena de Madrid el Batallón de Zapadores XII, con base en el Goloso (Madrid), para honrar a quien es también su Patrón, San Fernando.

Una representación de una veintena de militares, al mando de la Teniente Coronel Dña. Elena Carretero Bravo, de cinco capitanes, Jefes de otras tantas Compañías, y una pequeña comisión de representantes del Batallón, portando su guion y banderines, se dieron cita para participar en la Santa Misa que oficiaría su capellán, Comandante D. Víctor Enrique Seoane Rodríguez, quien concelebró con el Rvdo. D. José Antonio Iniesta Abadía, Vicario de la Cripta.

A su llegada, fueron recibidos por el citado D. José Antonio y por los Ilmos. Sres. D. Ángel Niño Pardo y el que tiene el gusto de escribir esta reseña. Finalizada la Santa Misa, pasaron a la Capilla de San Fernando, en la que el Sr. Capellán leyó la oración al Santo en la que se pedía protección para los militares de las unidades allí presentes y del resto de integrantes del Batallón de Zapadores XII, citando en la petición, al Capítulo de Caballeros de San Fernando. La Bendición final la dirigió sobre nuestro Banderín.



A las gratas palabras de despedida y agradecimiento por parte de Dña. Elena Carretero, correspondió D. Alfonso Mora. Con el intercambio de recuerdos y la toma de fotos, terminó el acto.

NECROLÓGICA

Nuestro sentido pésame a los familiares y un recuerdo lleno de afecto para nuestra hermana en San Fernando:

Excma. Sra. Dña. CARMIÑA GONZÁLEZ DE ESPINOSA DE LOS MONTEROS

“Caminaré en presencia del Señor en el País de la Vida” (Salmo, 114,9)